

# GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 6 DE MARZO DE 1809.

## RUSIA.

*Petersburgo 22 de enero.*

En atención á los distinguidos méritos que ha contraído el general príncipe B. gratión en Finlandia, S. M. el Emperador nuestro Soberano se ha dignado recompensarle con una porción de terrenos que dan de producto cada año 50 rublos.

S. E. el embajador de Francia dará una función magnífica á Ss. MM. el Rei y Reina de Prusia, que es por esta circunstancia retardarán su vuelta algunos dias mas.

Los comerciantes de esta capital han celebrado de un modo conforme á los principios de nuestra benéfica familia imperial el día de los desposorios de S. A. S. la gran duquesa Catalina con el príncipe de Oldenbourg, entregando una suma de 300 rublos para dar libertad á muchos infelices que estaban presos por deudas. El primer tiro de la salva que anunció por la mañana esta augusta ceremonia, fue la señal de la libertad de estos infelices, pues se les abrieron entonces las puertas de sus prisiones.

Acaba de morir el conde de Scheremetieff, que era el particular mas rico de Rusia, y acaso de toda Europa, pues tenia una renta anual de 1,500 rublos. Ha dexado un hijo único de 6 años de edad: los pobres han perdido mucho con su muerte, porque cada año repartía en limosnas 1000 rublos.

## AUSTRIA.

*Lintz 26 de enero.*

El sistema del *armamento en cuerpo* tan ponderado por ciertas personas ha dado motivo á serias discusiones en el gabinete de Viena. Se asegura que algunos ministros, cuya opinion estaba sostenida por dos archiduques, han sido de dictamen que se limite esta institucion, á lo que debe ser

en su origen, es decir, una milicia destinada á mantener solamente el orden y tranquilidad interior de la monarquía, y por consiguiente que las reuniones, revistas y maniobras sean las menos posibles, puesto que no sirven mas que para hacer perder un tiempo muy precioso á las clases industriosas: por el contrario, otras personas que tienen algun influxo en la corte han sostenido que era muy conveniente dar á este armamento mayor extension de la que ha tenido hasta aqui; que este sistema debe mirarse como el baluarte del estado, y el único que puede preservar al Austria de un peligro inminente. Esta opinion tiene en el dia pocos partidarios, y ha sido rebatida por los mas sabios ministros y por el público ilustrado. Se temen sin embargo las intrigas de la corte, y se aguarda con impaciencia la decision del gobierno sobre este punto.

Va á ponerse en execucion el antiguo proyecto de fortificar la ciudad de Ens en el Austria superior. A pesar de la escasez de fondos públicos se ha destinado para estos trabajos una suma muy considerable. Para disminuir en parte los gastos de esta obra, se piensa emplear en ella varios regimientos acantonados en el Austria superior, cuyo número deberá aumentarse en consecuencia de esta disposicion.

Ya se han concluido las fortificaciones de Comorn en Hungría, y se continúa trabajando en las de Olmutz en Moravia.

Se aguarda en Viena á S. A. R. el archiduque Fernando, que tiene su continua residencia en Olmutz en calidad de gobernador militar de Moravia.

Los estados de Hungría han solicitado nuevamente que se introduzca el uso de la lengua hungara en las administraciones y tribunales del reino. Hasta ahora la corte no ha querido acceder á esta peticion.

*Cassel 31 de enero.*

A consecuencia de las instancias hechas por el ministro de Westfalia, S. M. el Rei de Saxonia ha concedido á los israelitas que se hallan en sus estados, y que son súbditos de nuestro Soberano, el goce de los mismos derechos, franquicias y libertades que disfrutan los demas ciudadanos de Westfalia. De esta manera los westfálie-ses, que siguen la secta israelítica, podrán en adelante no solo acudir libremente á las ferias de Leipsick y Naumbourg, sino tambien viajar por toda la Saxonia para sus negocios particulares, sin estar sujetos á mas derechos que los que pagan todos los viajeros, con tal que justifiquen ser súbditos de Westfalia.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 24 de enero.*

Ha llegado á Falmout el paquebote el *Townshend*, procedente del Brasil, y son muy importantes las noticias que trae, asi políticas como comerciales. Se dice que los mercados del Brasil estan abundantemente provistos de géneros ingleses; pero que el gobierno de aquella colonia no da á nuestro comercio las franquicias que se nos habian prometido. Sin embargo no nos atrevemos á acusar á un gobierno, que hemos creido siempre dispuesto á llenar todos sus deberes hácia la Inglaterra, por solo el testimonio de ciertos especuladores, que exágeran tanto sus pérdidas como sus ganancias.

Dícese que la corbeta el *Laurel*, de 22 cañones, mandada por el capitán Woolcombe, que acaba de salir de Plimout para cruzar en los mares de la India, se ha entregado, sin hacer la menor resistencia, á una fragata francesa de 44 cañones.

Mañana se aguarda en esta capital á S. M., que ha de tener su corte en el palacio de la Reina.

Ayer á las dos y media de la tarde hubo consejo de gabinete en la secretaría de negocios extranjeros.

El principe de Gales ha de comer mañana en casa del lord Corregidor.

El duque de Cambridge no tardará en dexar la habitacion que ha tenido hasta aqui en el palacio de la Reina, para establecerse en Grosvenorstreet, donde S. A. R. acaba de comprar una casa.

Se aguardan en Falmout los transportes que vuelven de la Coruña, y se ha recibido alli ya la órden de hacerlos pasar al instante á Portsmonth.

Se lee en los carteles del Lloid que muchos transportes han encallado en la Coruña. Hemos visto tambien algunas cartas particulares, que hacen mencion de este suceso; y añaden que los franceses hacian un vivo fuego sobre estos transportes desde las alturas que dominan la rada; lo que obligó al comodoro á enviar á su socorro todos los botes y lanchas de la escuadra.

## SUIZA.

*Berna 9 de febrero.*

Es falso lo que han anunciado algunas gazetas de haberse prohibido la publicacion del diario de nuestra academia, intitulado *Archivos literarios*. Este periódico ha cesado de publicarse como otras muchas obras de esta naturaleza, porque las circunstancias actuales son poco favorables para su despacho. El redactor jamas ha insertado en él ningun artículo que pudiese ofender á sus colegas; al contrario, hai en él muchos trozos que les hacen honor, y en que se discuten con tino y profundidad puntos muy interesantes.

El último cuaderno de los referidos *Archivos* es muy apreciable por la brillante y luminosa exposicion que se hace en él del decreto de organizacion de la nueva universidad de Francia. Mr. de Haller descubre con grande interes y sagacidad el espíritu y las miras profundas que han dirigido el establecimiento de la universidad y piensa que la Europa la deberá muchos adelantamientos en todas las ciencias verdaderamente útiles á la sociedad, las cuales no serán ya confundidas con las vanas teorías de los sofistas y de los charlatanes de todas las sectas.

## IMPERIO FRANCES.

*Paris 21 de febrero.*

Hemos recibido los diarios ingleses del 24 de enero, que contienen los pormenores del combate dado delante de la Coruña el dia 16. Las observaciones que hace el Monitor sobre la relacion publicada en la gazeta de Lóndres manifiestan bien á las claras las alteraciones tan considerables que

han sufrido los partes dados por los generales ingleses. Pero, por mas que quieran los ministros ocultar los funestos resultados de su mala administracion, parece que en Lóndres se piensa como en Paris sobre este particular. El éxito de esta expedicion, y las contradicciones tan manifiestas que se notan en la relacion de sir Juan Hoppe, hacen mirar la jornada del 16 como un verdadero *desastre*, segun la expresion del *Times*. Una multitud de cartas escritas por testigos oculares deponen contra la vana ostentacion de aquel oficio. Nos contentaremos con citar la siguiente, que se halla inserta en el *Times* del 24 de enero.

*Plimout 21 de enero.* „Esta mañana ha arribado aqui de la Coruña un buque de transporte, *el Alfredo*, su capitan Lumlei, con cerca de 300 soldados heridos. Trae las noticias mas tristes sobre la retirada y embarco de las tropas inglesas en la Coruña. Comenzó el embarco el domingo último; pero al dia siguiente, habiendo sido perseguida vivamente nuestra retaguardia hacia la Coruña, el general Sault, duque de Dalmacia, que acaba de ser reforzado por Junot, duque de Abrantes, dió un ataque general á las tropas inglesas que quedaban en tierra, sin haber podido embarcarse, porque los transportes no habian llegado a tiempo de Vigo. El cuerpo destinado á proteger el embarco, compuesto de los regimientos 2.º y 81.º, de los del Rei y la Reina y otros, sostuvo el ataque con mucho valor; pero decíamos con sentimiento: este cuerpo sufre mucho, con especialidad el regimiento 81.º, y la patria ha de llorar la pérdida de un inmenso número de sus mejores oficiales. Entre ellos se cuenta al general en jefe sir Juan Moore. Sir David Baird está herido, y ha perdido un brazo. Se habla tambien de la pérdida del mayor Milne, del regimiento 81.º, de otros 2 mayores, de 4 capitanes, y de un número muy crecido de oficiales muertos ó heridos, prescindiendo de una multitud considerable de soldados y oficiales de inferior graduacion, que no se habian podido contar quando el *Alfredo* se dió á la vela. El miércoles último no se habia concluido aun el embarco de todas las tropas; pero la escuadra al mando de sir Samuel Hood, compuesta de 10 navios de línea, hacia un vivo cañoneo para proteger la retirada de los transportes, y aceleró el embarco de

las tropas con sus lanchas.

„A la salida del puerto era grande la confusion que habia entre los transportes por su excesivo número y por el viento impetuoso que soplabá de recio contra la rada. Si hubieran llegado un dia antes los buques que se aguardaban de Vigo habria podido salir todo el ejército sin pérdida ninguna. Cinco barcos quedaron en la ribera, que se dice haber sido quemados. Es inmensa la pérdida de bagages de los soldados, de equipages de los oficiales, y de un gran número de caballos que han quedado alli. Nuestras tropas se han visto de tal modo acosadas en su retirada, que se asegura haber perecido de fatiga muchos soldados en los caminos, como tambien algunas mugeres y niños que seguian el ejército.

„Los enfermos y heridos han entrado á bordo de los navios de guerra, que los conducirán á Inglaterra luego que puedan. La corbeta de guerra el *Gleaner* aguarda los pliegos, que nos darán la noticia del resultado final de esta deplorable expedicion.

¡Quiera el cielo que con los pliegos no vengan tambien nuevos desastres que llorar!

„Los franceses son dueños del Ferrol y de todos los navios de guerra que alli habia, y muy pronto lo serán tambien de Vigo. Las tropas inglesas que hai en este puerto se salvaran en los transportes que han quedado alli. Tales son en sustancia los detalles que hemos podido recoger sobre este horroroso desastre; pero tememos mucho que lo que sabemos no sea lo mas funesto de esta expedicion. Se dice que quando partió el *Alfredo* habia 173 españoles ocupados en defender la Coruña.

„Ha llegado tambien aqui de aquel puerto sir Carlos Cotton; pero salió de alli antes que el *Alfredo*, y por lo mismo no ha podido confirmar mas que algunas noticias de las que ha dado este buque. Otro transporte, el *Océano*, partió de la Coruña al mismo tiempo que el *Alfredo*; ha traído á bordo 296 personas entre hombres, mugeres y niños, y confirma enteramente la relacion que ha hecho aquel buque. Parece que el ejército ingles ha padecido mucho en sus marchas, sin recibir socorros ningunos de los habitantes; y el *Océano* ha dicho que han muerto muchos soldados de cansancio y aun de necesidad.”

Esta carta refiere los hechos con mas

claridad que la relacion de oficio. Ella dice que á la salida de los ingleses habia 17<sup>0</sup> españoles dispuestos á defender la Coruña. Si esto era cierto, ¿ con qué ojos han debido mirar los españoles la vergonzosa fuga de sus aliados? ¿ Y qué confianza podrán tener de aqui adelante en semejantes socorros? Pero estas disposiciones, verdaderas ó falsas, han desaparecido al presentarse el ejército frances; y es probable que todos los españoles formen el mismo juicio de la alianza británica que habrá formado la guarnicion de la Coruña.

El Sr. de Bourguet, antiguo oficial de marina, y profesor de matemáticas en el liceo imperial, ha tenido la honra de presentar al Emperador su *Tratado de Navegacion*. S. M. se ha dignado recibirlo con gran bondad. Este tratado, el mas completo y el mas exácto de quantos pueden ponerse en manos de los navegantes, contiene, segun el dictámen de los sabios del Instituto, muchas teorías enteramente nuevas, que deben interesar, no solo á los marinos, sino tambien á todos los geómetras y astrónomos.

## ESPAÑA.

*Madrid 5 de marzo.*

S. M. regresó antes de ayer del Escorial, adonde habia ido el dia anterior. En aquel sitio es en donde se está formando el segundo regimiento español.

Al volverse ha visitado S. M. el canal de Guadarrama; y con este motivo se ha expedido el decreto que habemos insertado en la gazeta núm. 63, en el qual se manda continuar dicho canal hasta Madrid. Se asegura que S. M. ha dado todas las disposiciones convenientes para que la execucion de este decreto no tenga obstáculo ninguno, y que se realice lo mas pronto que sea posible. Luego que esté concluida tan importante obra, será de grandísima utilidad para los habitantes de esta capital, y sus alrededores se hermosearán considerablemente.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Atendiendo á que los desertores de nuestras tropas deben ser castigados co-

mo en tiempo de guerra;

Visto el informe de nuestro ministro de la Guerra, hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTÍCULO I. Será reputado como desertor del ejército en campaña al que fuere aprehendido consumada la desercion, segun los bandos y límites señalados por los respectivos generales, dirigiéndose á países extranjeros, ó provincias ocupadas por nuestros enemigos, y como tal desertor sufrirá la pena que impongan estos bandos.

ART. II. En las guarniciones ó cuarteles que no tengan dependencia alguna de los ejércitos de campaña serán reputados desertores los que fueren aprehendidos con armas, ó disfrazados fuera de su cuartel ó alojamiento, y los que se hallen en qualquiera modo fuera de los límites que haya señalado el comandante de la guarnicion ó cuartel, debiendo imponerse á estos desertores las penas que señalaban los artículos 91 y 92 del tratado 8.<sup>o</sup> título 10 de las ordenanzas del ejército, en lugar de las que prescribió posteriormente la real orden de 29 de agosto de 1794.

Nuestro ministro de la Guerra está encargado de la execucion del presente decreto.

Dado en nuestro palacio de Madrid á 4 de marzo de 1809. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo. "

El REI se ha servido nombrar á Don Agustin Josef Mendez Pacheco, racionero de la catedral de Ceuta, para una canongía de la de Segovia: á D. Antonio Mendizabal y Llorente, cura párroco de la villa de Navarrete, para otra canongía de la santa iglesia de Calahorra: á D. Josef Moran, presbítero, para otra canongía de la catedral de Palencia: á D. Agustin Urraca para un beneficio de la parroquia de S. Pedro de la villa de Gumiel del Mercado, diócesis de Osma: á D. Josef Parra para otro beneficio de la iglesia parroquial de la villa de Vinuesa, en la misma diócesis de Osma; y á D. Felipe Dominguez para otro beneficio de la parroquia de S. Vicente Mártir de la ciudad de Avila. Estos 3 últimos agraciados han sido capellanes del monasterio de las Huelgas de Búrgos.